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ATA DA DUCENTÉSIMA NONAGÉSIMA SEXTA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL 2 
DE CAMPINAS. Aos vinte e três dias do mês de setembro de dois mil e quinze, às nove 3 
horas, reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, 4 
do Prédio Principal, sob a presidência da Diretora Associada da Faculdade de Educação, 5 
Professora Doutora Ana Luíza Bustamante Smolka, e com o comparecimento dos 6 
seguintes conselheiros: Alexandro Henrique Paixão, Cláudia dos Reis, Dirce Djanira 7 
Pacheco e Zan, Evaldo Piolli, Guilherme do Val Toledo Prado, Karolina Barros Moraes, 8 
Luciana Rodrigues, Mara Regina Martins Jacomeli, Márcia Cristina Cândido dos Santos, 9 
Maurício Érnica, Nicanor Mateus Lopes, Renê José Trentin Silveira, Rogério Adolfo de 10 
Moura, Selma de Cássia Martinelli, Sérgio Ferreira do Amaral, Theresa Maria de Freitas 11 
Adrião.  Como convidadas compareceram: a Profa. Dra. Ana Archangelo – Presidente da 12 
Comissão Permanente de Formação de Professores (CPFP/CCG) e a ATU da Unidade, 13 
Sra. Rosa Maria Marins Gobbi Sebinelli. Ausências justificadas: Evely Boruchovitch e 14 
Sérgio Antonio da Silva Leite. A Professora Ana Luíza B. Smolka, deu início à reunião, 15 
cumprimentando os senhores conselheiros. Salientou que a ata da 295ª Reunião da 16 
Congregação não seria submetida para aprovação uma vez que não fora finalizada. Em 17 
seguida a Professora Ana Luiza B. Smolka deu continuidade à reunião passando para o 18 
I) EXPEDIENTE. O Professor Evaldo Piolli falou brevemente sobre as propostas que 19 
estavam sendo debatidas na Assembleia Legislativa, sendo uma da Secretaria da 20 
Educação, outra do Fórum Estadual e outra votada em 2002/2003, atualizada pela ADUSP 21 
e outras entidades. Salientou que há muitas questões sendo discutidas, no que se refere 22 
ao financiamento da educação, além da retirada das questões de gênero. Informou que 23 
estaria coordenando um evento no dia 29/10 às 9 horas na FE: “Audiência Pública: O Plano 24 
Estadual de Educação em Debate”, com a presença do Deputado Raul Marcelo (PSol), 25 
além do Prof. Luiz Carlos de Freitas. A Professora Dirce Zan trouxe dados do Vestibular 26 
2016: foram mais de 77 mil inscritos. Observou que para o Curso de Pedagogia há uma 27 
proporção de 10,5 candidatos para o curso noturno e 5,5 candidatos para o curso diurno. 28 
Achou importante trazer este dado para a Congregação. O Professor Rogério A. Moura 29 
informou sobre a reforma da Coordenação de Graduação: 2 fases já estavam prontas, e 30 
obra estacionou devido aos recursos financeiros. Envolveu CPROJ, Direção, Área de TIC, 31 
refez orçamento, remodelou fase final. O processo encontrava-se na Administração Central 32 
e a previsão de conclusão da reforma seria dezembro/2015. Aproveitou para agradecer 33 
publicamente ao Prof. Sérgio Amaral, os recursos destinados por seu grupo de pesquisa 34 
para aquisição de insumos. A Professora Mara Jacomeli deu os seguintes informes: A) 35 
Foi aprovado o novo Regimento da Pós-Graduação e iria disponibilizar o link através das 36 
listas de e-mail. B) O processo seletivo da Pós-Graduação iria até o dia 05/10 e estava 37 
sendo feito totalmente de forma eletrônica. C) No evento dos PPGE paulistas realizado em 38 
21/09 com a presença do Prof. Romualdo Portela, Coordenador de Educação da Capes, 39 
foram discutidas questões que seriam debatidas na Anped. Salientou que foi criada uma 40 
comissão interna a partir dos membros da CPG que iria analisar a “ficha de avaliação” da 41 
CAPES. D) A partir de 2013, os dados da vida docente estavam sendo lançados na 42 
Plataforma Sucupira, entretanto a quantidade de erros que têm aparecido é muito grande. 43 
Haveria necessidade de se rever os dados dos últimos 2 anos (2013 e 2014), uma vez que 44 
a avaliação do programa é feita a partir dos dados lançados. A informação que ela recebeu 45 
é: “Corrijam os erros!”. A servidora Márcia Cristina C. Santos informou que participou de 46 
uma reunião de apresentação dos GTs da revisão da Carreira PAEPE e do Processo 47 
Avaliatório da Carreira PAEPE com a servidora Noemi, supervisora do RH da FE. Salientou 48 
que os GTs apresentaram um documento pronto e já com as contribuições enviadas pela 49 
comunidade da Unicamp, mas que o documento ainda poderia sofrer alterações. A seguir 50 
a Professora Ana Luíza B. Smolka deu os seguintes informes: A) Inscrições para 51 
representação docente na Congregação/FE. O período de inscrições já fora prorrogado por 52 
2 vezes e ainda havia categorias sem candidaturas. Salientou que dos 8 professores 53 
titulares – MS-6, 2 estão em vias de se aposentar, 1 docente não poderia se candidatar 54 
pois já estivera por 2 mandatos. Os demais docentes não manifestaram interesse. 55 
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Salientou que atualmente a FE conta com 21 professores livre docentes (MS-5), todavia 1 
não houve nenhuma inscrição. O Professor Sérgio Amaral manifestou publicamente o 2 
interesse em candidatar-se, todavia sabia da impossibilidade de apresentar sua 3 
candidatura, uma vez que foi representante já por 2 mandatos. A Professora Ana Luíza 4 
B. Smolka informou que para representante MS-3 havia 2 inscritos e para representante 5 
da bancada havia 5 inscritos. B) Seminário Teses e Dissertações. Mencionou o esforço 6 
que a APG estivera fazendo para a organização do evento. C) II Encontro de Ex-alunos, 7 
comemorando os 25 anos do Curso de Pedagogia Noturno. Informou que ocorreria nos 8 
dias 25 e 26/09, com a presença da Profa. Corinta Geraldi, que foi Coordenadora na época. 9 
Também contaria com a presença da atual Coordenadora Associada da Graduação, Profa. 10 
Adriana Varani, aluna naquela época. Ainda teria a presença da Profa. Helena Freitas e da 11 
Profa. Eliane Nogueira, também ex-aluna do curso. Salientou que haveria várias atividades 12 
como: mesas, rodas de conversa, música, brunch. D) Homenagem aos docentes e 13 
funcionários dia 21/10. Reiterou o convite para a tradicional homenagem que a FE faz 14 
anualmente aos aposentados e ingressantes da FE. E) Projetos, Eventos, Pesquisa, 15 
Extensão, Publicações: reorganização interna. Informou que os setores de Publicações e 16 
de Pesquisa tem um servidor em cada um: Roberta Pozzuto e Thais Marin, 17 
respectivamente. Entende que cada um desses setores deveria ter uma Coordenação. 18 
Uma alternativa seria: compor uma comissão de pesquisa convidando para tanto docentes, 19 
podendo ser um de cada departamento. Além de uma comissão de publicações com os 20 
editores das revistas da FE, ou que fossem indicados docentes dos departamentos. A 21 
Professora Mara Jacomeli manifestou sua preocupação com o esvaziamento político que 22 
percebe na FE. As questões de dificuldade das candidaturas para os cargos de 23 
Coordenação na FE e outras representações na casa. A ausência nas representações é 24 
visível e muito preocupante. Salientou que logo teríamos eleição para Direção da FE e não 25 
seria possível pensar numa ausência de candidaturas. Ressaltou que ainda existe a 26 
ausência física de docentes na FE. Frisou que está na Coordenação de um programa 27 
grande e depende da disposição dos colegas da CPG. O Professor Rogério A. Moura 28 
disse que ficou estarrecido com o fato da presidente da Congregação trazer a informação 29 
de que com tantos docentes fazendo concurso de livre docência, não haver candidatos 30 
para tal representação na Congregação. Há necessidade de partilha das responsabilidades 31 
e de inserção de participação. Lembrou que as chefias têm colocado ao longo dos últimos 32 
meses a importância da CEPE/FE nas discussões de questões institucionais. A 33 
Professora Theresa Adrião ressaltou o esforço e organização que vêm sendo feitos pela 34 
servidora Thaís Marin na Secretaria de Pesquisa com o apoio da Profa. Ana Luíza e 35 
acredita que a criação da Comissão de Pesquisa seria bem interessante. Entretanto 36 
salientou que a Extensão na FE precisa de um cuidado maior. O Professor Renê José 37 
Trentin salientou que a questão de esvaziamento político ocorre devido ao funcionamento 38 
das instâncias na FE. O docente precisaria se sentir em condições de participação. Por 39 
exemplo, o Expediente da reunião da Congregação do mês de agosto foi até meio-dia. 40 
Assim, em sua opinião, não é dada a devida importância aos itens de deliberação. Valeria 41 
a pena avaliar isto. A Professora Ana Luíza B. Smolka salientou que Eventos e Extensão 42 
devem trabalhar juntos. Relatou que em 2014 foram realizados 150 eventos na FE. E 43 
apenas no 1º semestre de 2015 já foram realizados 150 eventos. Isto com apenas um 44 
servidor, que é apoiado pela servidora da Secretaria de Pesquisa que tem suas próprias 45 
atribuições e vem tentando organizar os dados da pesquisa. Todavia, salientou que é um 46 
problema que precisa ser pensado coletivamente. A proposta seria pensar num estatuto 47 
para a pesquisa; mobilizar uma política de pesquisa na FE; precisaria ter docente na 48 
pesquisa. É preocupante deixar tudo sob a responsabilidade de apenas um servidor. Há 49 
necessidade de se colocar docente para fortalecer a área. Ressaltou que a questão do 50 
esvaziamento vem sendo sentida há muito tempo. O 3º Seminário FE já foi muito 51 
esvaziado. Quanto à questão do Prof. Renê, informou que de fato, no CONSU foi aprovada 52 
a inversão de pauta da reunião como procedimento, mas na FE depende do conteúdo da 53 
pauta. Salientou que o Expediente é um espaço que temos formalmente para conversar. A 54 
Professora Mara Jacomeli informou que no início de outubro seria o prazo para as 55 
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correções na Plataforma Sucupira. O Professor Maurício Érnica achou interessante a 1 
proposta de criação das comissões. A de publicações acha simples, tendo em vista que já 2 
há os editores. E a de pesquisa, salientou que o trabalho técnico vem sendo bem feito. 3 
Quanto ao esvaziamento nos espaços, entende que não é apenas quando das eleições 4 
para representações, mas também faz-se necessário pensar junto nos desafios e projetos 5 
que a FE tem. Quanto às questões administrativas percebe que há sobreposição de 6 
funções, e a estrutura deve ser repensada. A Professora Ana Luíza B. Smolka salientou 7 
que a FE encontra-se com 1/3 do quadro docente renovado. Assim, entende que é uma 8 
situação delicada. “O que fazer apesar disto ou nessas condições?” Mas aposta no 9 
revigorar devido ao novo quadro docente. O discente Nicanor Mateus Lopes informou 10 
que como aluno não consegue atuar em todas as representatividades. Destacou que nos 11 
seminários realizados na FE surgiram propostas de criação de comissões para tratar dos 12 
problemas. Salientou que a Semana de Educação seria realizada no período de 19 a 23/10 13 
sob o tema: “Quem educa a Pátria Educadora?” O Professor Renê José Trentin salientou 14 
que é necessário ter mais equilíbrio na distribuição do tempo e que os informes fossem 15 
mais rápidos, pois isto otimizaria o tempo e qualificaria a participação de todos. Salientou 16 
que discorda da criação da Comissão de Pesquisa. Entende que falta uma seção que 17 
operacionalize os procedimentos. Após diversas intervenções, a Professora Ana Luíza B. 18 
Smolka sugeriu encaminhar o assunto para discussão nos departamentos. A seguir, a 19 
Professora Ana Luíza B. Smolka deu sequência à reunião, entrando para a II) ORDEM 20 
DO DIA: A) Para Ciência. A.1) Alteração do nome do NAE – Núcleo de Apoio aos Estágios 21 
para LAE – Laboratório de Apoio aos Estágios. A.2) Avaliação do Curso de Gestão 22 
Educacional (CEGE) realizada pelos gestores/estudantes da Rede Municipal de Educação 23 
de Campinas, implementado de agosto de 2013 a junho de 2015. Em seguida, a 24 
Professora Ana Luíza B. Smolka passou para os itens de HOMOLOGAÇÃO: B.1) 25 
Alteração do calendário aprovado na 295ª Reunião da Congregação, para inclusão de 26 
período aberto a debates para eleição da Coordenação de Graduação – Curso de 27 
Pedagogia – 2015-2017: Período de Inscrição: 03 a 10/11/2015; Debates: 11, 12, 13 e/ou 28 
16/11/2015; Período de Votação: 17 e 18/11/2015; Apuração: 19/11/2015; Homologação 29 
pela Congregação: 25/11/2015. B.2) Alteração na composição da Comissão Julgadora do 30 
Processo de Promoção por Mérito – 2º Semestre de 2015, de MS-3.1 para MS-3.2. O Prof. 31 
Dr. Joaquim Brasil Fontes Júnior impossibilitado de comparecer à reunião da Comissão de 32 
Avaliação foi substituído pelo Prof. Dr. José Luis Sanfelice que o substituiu. B.3) Resultado 33 
da Eleição para CSARH/FE. Dos 54 votantes (100%), foram 53 votos válidos (98,15%), 1 34 
branco (1,85%) e nenhum voto nulo. Diante da votação apresentada, o resultado foi o 35 
seguinte: Cláudia dos Reis – secretária do DECISE – 45 votos (84,91%) – eleita e indicada 36 
Presidente pela Direção; Noemi Rodrigues Jacintho – RH – 39 votos (73,58%) – eleita; 37 
Ozaide Malaquias Prado – Patrimônio – 24 votos (45,28%) – eleita; Daniel Catarino 38 
Biscalchin – TIC – 20 votos (37,74%) – indicado pela Direção; Luciana Rodrigues – Pós 39 
Graduação – 19 votos (35,85%) – indicada pela Direção; Elenize Maria Alonso David – 40 
Extensão – 19 votos (35,85%); Márcia Cristina Cândido dos Santos – NAE – 18 votos 41 
(33,96%). Colocados em votação, os itens foram homologados por unanimidade. A seguir, 42 
a Professora Ana Luíza B. Smolka deu continuidade à reunião passando para os itens 43 
de DELIBERAÇÃO. C) Para Deliberação: Os itens a seguir não foram destacados e, 44 
colocados em votação, foram aprovados com uma abstenção. C.1) Concurso para 45 
Professor Livre Docente na Área de Política Educacional: Educação Básica, na Disciplina 46 
EL 212 – Política Educacional: Organização da Educação Brasileira – DEPASE. Processo 47 
19-P-29.868/2014. Candidata: Theresa Maria de Freitas Adrião. Parecer favorável do 48 
Departamento. C.2) Concurso para Professor Livre Docente na Área de Política 49 
Educacional: Educação Básica, na Disciplina EL 212 – Política Educacional: Organização 50 
da Educação Brasileira – DEPASE. Processo 19-P-29.868/2014. Comissão Julgadora – 51 
Membros Titulares:  Prof. Dr. José Luís Sanfelice – FE/UNICAMP; Profa. Dra. Ana Luiza 52 
Bustamante Smolka – FE/UNICAMP; Prof. Dr. Valdemar Sguissardi – UNIMEP/UFSCar; 53 
Profa. Dra. Maria Beatriz Moreira Luce – UFRGS; Prof. Dr. Robert Evan Verhine – UFBA. 54 
Membros Suplentes: Prof. Dr. Wencesláo Machado de Oliveira Júnior – FE/UNICAMP; 55 
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Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado – FE/UNICAMP; Profa. Dra. Roberta Gurgel Azzi 1 
– FE/UNICAMP; Profa. Dra. Marli Eliza Dalmazo Afonso de André – PUC-SP; Profa. Dra. 2 
Nalú Farenzena – UFRGS; Profa. Dra. Janete Maria Lins de Azevedo – UFPE. C.3) 3 
Pareceres da Comissão de Avaliação composta pelos Professores Doutores Anita 4 
Liberalesso Neri, (FE/UNICAMP), José Luís Sanfelice (FE/UNICAMP), Norma Sandra de 5 
Almeida Ferreira (FE/UNICAMP), José Maria de Paiva (UNIMEP) e Antonio Joaquim 6 
Severino (USP/UNINOVE), que analisou em 11/09/2015, os requerimentos do Processo 7 
de Promoção por Mérito 2015, da Faculdade de Educação, referente aos Departamentos 8 
de Ensino e Práticas Culturais (DEPRAC) – candidata Profa. Dra. Adriana Varani e 9 
Psicologia Educacional (DEPE) – candidata Profa. Dra. Ana Lúcia Horta Nogueira, ambas 10 
do nível MS-3.1 para MS-3.2, cujos pareceres da Comissão de Avaliação foram favoráveis. 11 
C.4) Solicitação de admissão da Profa. Dra. NORMA SILVIA TRINDADE DE LIMA, na 12 
PP/QD-UEC, em RDIDP, MS-3.1, tendo em vista sua aprovação em Concurso Público de 13 
Provas e Títulos para Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor na Área de Educação 14 
Escolar, nas Disciplinas EP 348 – Educação Especial e Inclusão, EP 376 – Prática de 15 
Ensino e Estágio Supervisionado nos Anos Iniciais do Ensino Fundamental, EL 683 – 16 
Escola e Cultura e EL 774 – Estágio Supervisionado I – DEPRAC. Parecer do Projeto de 17 
Pesquisa. Processo 19-P-25.546/2015. C.5) Relatórios de Atividades. Pareceres dos 18 
Departamentos e das Coordenações. Profa. Dra. Ana Maria Falcão de Aragão – DEPE e 19 
Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado – DEPRAC. C.6) Relatório de Semestre Sabático 20 
– Parecer do Departamento. Profa. Dra. Agueda Bernardete Bittencourt – DELART. 21 
Período de 01 de janeiro a 30 de junho de 2015. C.7) Relatório de Atividades de Pós 22 
Doutorado. Parecer do Departamento. Prof. Dr. Wencesláo Machado de Oliveira Júnior – 23 
DELART. Período de 01 de agosto de 2014 a 31 de julho de 2015. C.8) Solicitação de 24 
afastamento para Pós-Doutorado do Prof. Dr. Pedro Ganzeli, na Faculdade de Filosofia, 25 
Ciências e Letras da Universidade de São Paulo – Campus de Ribeirão Preto – DEPASE. 26 
Período de 01 de novembro de 2015 a 29 de fevereiro de 2016. C.9) Solicitação de 27 
renovação como Professor Colaborador – Pareceres dos Departamentos. Profa. Dra. Maria 28 
da Glória Marcondes Gohn – DEPASE e Profa. Dra. Lilian Lopes Martin da Silva – DELART. 29 
C.10) Nova Composição do GT – Formação de Professores, indicados pela Comissão de 30 
Graduação. De acordo com o Ofício FE/Pedagogia nº 68/2015, a nova composição do GT 31 
será a seguinte: Profa. Dra. Dirce D. Pacheco e Zan – Coordenadora da Pedagogia; Prof. 32 
Dr. Rogério Adolfo de Moura – Coordenador da Licenciatura Integrada Química-Física; 33 
Profa. Dra. Ana Archangelo – Presidente da CPFP; Prof. Dr. André Luis Paulilo, Prof. Dr. 34 
Carlos Eduardo Albuquerque Miranda, Profa. Dra. Débora Mazza, Profa. Dra. Jackeline 35 
Rodrigues Mendes, Profa. Dra. Luciane Muniz Ribeiro Barbosa, Prof. Dr. Silvio Donizetti 36 
de Oliveira Gallo, indicados pela Comissão de Graduação; servidora Luciane Ap. Grandin 37 
– Pedagoga da Secretaria de Graduação. Aguardando representante discente do Curso de 38 
Pedagogia e do Curso de Licenciatura Integrada Química-Física. C.11) Solicitação da 39 
Coordenação de Graduação – Pedagogia de abertura de 04 (quatro) turmas da Disciplina 40 
AM 064 Oficina Autorregulação da Aprendizagem, para o 1º semestre de 2016. C.15) 41 
Relatório Final de Atividades do Convênio UNICAMP/FNDE/MEC para realização da 7ª 42 
Conferência Mundial de Pesca Recreativa – 7ª WRFC. Executor: Prof. Dr. Ezequiel 43 
Theodoro da Silva – DELART. Parecer favorável da CEFE nº 031/2015. C.16) Proposta de 44 
Termo Aditivo nº 02 ao Convênio entre a UNICAMP/Universidade de Passo 45 
Fundo/Universidad Nacional Del Centro de La Província de Buenos Aires, objetivando o 46 
intercâmbio de docentes, pesquisadores e alunos. Executores: Professores Doutores 47 
Pedro Laudinor Goergen e Silvio Donizetti de Oliveira Gallo – DEFHE. Parecer favorável 48 
da CEFE nº 032/2015. C.17) Solicitação de credenciamento como Professor Participante, 49 
junto ao Programa de Pós-Graduação em Educação: a) Profa. Dra. Tânia Suely Azevedo 50 
Brasileiro, para coorientar a Doutoranda Maria Aldenira Reis Scalabrin, orientanda do Prof. 51 
Dr. Guilherme do Val Toledo Prado. b) Profa. Dra. Maria Solange Helena Ximenes Rocha, 52 
para coorientar a Doutoranda Eliane Flexa Duarte, orientanda do Prof. Dr. Luís Enrique 53 
Aguilar. C.18) Solicitação de renovação do credenciamento da Profa. Dra. Maria da Glória 54 
Marcondes Gohn (DEPASE), como Professor Pleno junto ao Programa de Pós-Graduação 55 
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em Educação. C.19) Solicitação de renovação do credenciamento da Profa. Dra. Lilian 1 
Lopes Martin da Silva (DELART), como Professor Pleno junto ao Programa de Pós-2 
Graduação em Educação. C.20) Solicitação de credenciamento junto ao Programa de Pós-3 
Graduação em Educação da Profa. Dra. Nima Imaculada Spigolon (DEPASE), como 4 
Professor Pleno, para atuar no Mestrado em Educação. C.21) Relatórios Finais do 5 
Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado: a) Profa. Dra. Gisele Girardi, sob a 6 
supervisão do Prof. Dr. Wencesláo Machado de Oliveira Júnior, no período de 01 de agosto 7 
de 2013 a 31 de julho de 2014. b) Profa. Dra. Adriana Kátia Corrêa, sob a supervisão da 8 
Profa. Dra. Mara Regina Lemes de Sordi, no período de 02 de fevereiro a 02 de agosto de 9 
2015. C.22) Solicitação de ingresso no Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado: a) 10 
Prof. Dr. César Augusto Amaral Nunes, sob a supervisão da Profa. Dra. Telma Pileggi 11 
Vinha, no período de outubro de 2015 a março de 2016. b) Prof. Dr. Alison Droppa, sob a 12 
supervisão da Profa. Dra. Márcia de Paula Leite, no período de 01 de março de 2016 a 01 13 
de março de 2017. A seguir, a Professora Ana Luíza B. Smolka passou à apreciação dos 14 
itens destacados da DELIBERAÇÃO. C.12) Solicitação da Coordenação de Graduação – 15 
Pedagogia, de Oferta da Disciplina EP 569 – nova configuração no Curso de Pedagogia. 16 
OF. FE PEDAGOGIA Nº 70/2015. A Professora Dirce Zan explicou que a disciplina já 17 
existia e já tinha ementa e que a mudança do nome da disciplina seria: “Leitura e Produção 18 
de Textos Acadêmicos”. Essa alteração seria em atendimento a uma exigência das 19 
Deliberações do CEE. Salientou que a Coordenação levou a questão para a CG poder 20 
definir a que departamento a disciplina seria atribuída. A proposta que a Coordenação 21 
trouxe à Congregação seria que a disciplina continuasse a ser oferecida em sistema de 22 
rodízio entre os 6 departamentos, como já ocorria anteriormente. Salientou que 3 23 
departamentos se comprometeram a participar do rodízio 1 não vai participar, 1 informou 24 
que não é compatível e 1 o ofício não chegou a tempo. O Professor Maurício Érnica 25 
salientou que não caberia discutir a questão, uma vez que a disciplina fora criada, portanto 26 
acataria o rodízio. A Professora Ana Archangelo entende que a criação da disciplina com 27 
o perfil que foi, atenderia às necessidades dos alunos, porém deveria ficar não em um 28 
departamento, mas que um docente assumisse. Assim, não concorda com o rodízio. O 29 
Professor Renê Trentin disse que no DEFHE a decisão pelo rodízio foi bem recebida, 30 
porém a preocupação é com a competência técnica e possibilidade de atendimento. A 31 
Professora Dirce Zan entende a posição dos departamentos, entretanto havia adequação 32 
no currículo que precisaria ser feita com urgência e haveria necessidade de atribuição da 33 
disciplina, mesmo porque haveria mudança de coordenação. A Professora Theresa 34 
Adrião entende que não trata-se de uma questão meramente burocrática, mas em atenção 35 
a uma resolução. Diante disto manifesta-se contrária ao rodízio. Em sua opinião a disciplina 36 
deveria ficar sob a responsabilidade de apenas um departamento. Entende que a ementa 37 
pressupõe o domínio de conhecimentos da língua portuguesa. O Professor Guilherme 38 
Toledo salientou que o DEPRAC entende a importância da questão e que a gestão do 39 
currículo é feita pelas coordenações. Ele é favorável ao rodízio, mas também é favorável 40 
a grupo de trabalho daquela disciplina. Entende que a princípio, talvez fosse interessante 41 
contar apenas os 3 departamentos que se ofereceram, mas deveria haver a oportunidade 42 
de se pensar mais coletivamente na possibilidade de um grupo que dê a disciplina. O 43 
Professor Maurício Érnica fez sua defesa a favor do rodízio. Após as considerações dos 44 
senhores conselheiros, a Professora Ana Luíza B. Smolka submeteu à aprovação a 45 
Proposta de oferecimento da disciplina EP 569 – Seminário de Integração Curricular em 46 
sistema de rodízio entre os 6 departamentos da FE. Foram 10 votos favoráveis ao rodízio; 47 
4 contrários e 2 abstenções. C.13) Solicitação da Coordenação de Graduação – 48 
Pedagogia, de Projeto Experimental de oferta de turmas de Estágio em Educação Infantil 49 
– vigor no ano de 2016. OF. FE PEDAGOGIA Nº 71/2015. A Professora Dirce Zan 50 
salientou que após reunião realizada com os chefes de departamento, ou seu 51 
representante, e a Direção Associada da FE, foi acordado que no ano de 2016 seriam 52 
oferecidas turmas de estágio em educação Infantil compartilhada entre os departamentos, 53 
em caráter experimental. Todavia apenas 3 departamentos manifestaram-se 54 
favoravelmente para entrarem na experiência, sendo DEPRAC, DEPE e DECISE. Lembrou 55 
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que a Congregação aprovou que os docentes que fossem aprovados em concurso na FE, 1 
ao serem admitidos, além das disciplinas teóricas que assumiriam, também precisariam 2 
estar dispostos a trabalhar com disciplinas de estágio. O Professor Renê Trentin ressaltou 3 
que estágio na Educação Infantil é algo muito específico e que não concorda com o rodízio. 4 
Sendo assim, o DEFHE não poderá oferecer, dada a especificidade. O Professor Maurício 5 
Érnica salientou que a questão de fundo é que trata-se de um estágio disciplinar, entende 6 
que a especificidade “Educação Infantil” não cabe ao DELART. O Professor Evaldo Piolli 7 
disse que havia uma preocupação de que a Educação Infantil fosse tratada com quem 8 
pesquise essa área. O DEPASE foi bastante solidário com a Profa. Gabriela Tebet. 9 
Salientou que o que foi questionado foi o encaminhamento geral, acha que não pode haver 10 
esta obrigação. O Professor Maurício Érnica apresentou uma proposta intermediária de 11 
que os departamentos e os grupos que aceitaram participar em 2016, poderiam dar conta 12 
disso, e a discussão seria reaberta para reestruturação do estágio na Pedagogia, 13 
consequentemente a posição do DELART é que este entraria apoiado no documento de 14 
2008. O Professor Renê Trentin ressaltou que não se pode perder de vista a natureza do 15 
estágio, pois é uma oportunidade do aluno conciliar teoria e prática. A Professora Theresa 16 
Adrião salientou que o DEPASE não se exclui do exercício e do compromisso de pensar 17 
a formação dos professores em educação infantil. O Professor Evaldo Piolli solicitou que 18 
isto não fique como obrigação, mas ressaltou que o DEPASE iria colaborar em 2016. A 19 
Professora Ana Luíza B. Smolka colocou em votação a seguinte proposta: que os 20 
departamentos DEPRAC, DECISE, DEPE e DEPASE assumiriam em 2016 turmas de 21 
estágio em educação infantil, com compromisso de discussão no GT de formação de 22 
professores. O item foi aprovado por unanimidade. C.14) Criação de 03 novas disciplinas 23 
para o Curso 56 – Licenciatura Integrada Química Física no Catálogo de Graduação 2016. 24 
O Professor Guilherme Toledo salientou que o que o DEPRAC gostaria de fazer como 25 
inclusão a proposição da “EL 109 – Iniciação à Pesquisa no Ensino de Ciências” e isto 26 
seria encaminhado ao CEE e incluído na reformulação do curso 56.  Salientou que a EL 27 
104 – Iniciação à Docência continuaria como disciplina eletiva do curso 56. Ressaltou que 28 
a ementa da disciplina EL 109 seria: Educação em ciências como campo de pesquisa. 29 
Relações entre pesquisa e docência na educação em ciências. Introdução às metodologias 30 
de pesquisa em ensino de ciências. Práticas de pesquisa em ensino de ciências. Após os 31 
esclarecimentos prestados, por sugestão da Profa. Dirce Zan, a Professora Ana Luíza B. 32 
Smolka colocou em votação a criação da disciplina EL 109 – Iniciação à Pesquisa no 33 
Ensino de Ciências, que foi aprovada por unanimidade. Em seguida a Professora Ana 34 
Luíza B. Smolka colocou em votação a criação das disciplinas EL 105 – Tecnologias e 35 
processos educativos e EL 111 – Produção de textos, leitura e interpretação para a 36 
docência. A votação foi a seguinte: 13 votos favoráveis e 1 voto contrário. A seguir, a 37 
Professora Ana Luíza B. Smolka encerrou a reunião agradecendo a participação de 38 
todos. Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária da Direção 39 
da Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino e submeto à 40 
apreciação dos senhores conselheiros. A mídia contendo a íntegra da reunião encontra-se 41 
à disposição na Secretaria da Direção. Cidade Universitária “Zeferino Vaz”, 19 de outubro 42 
de dois mil e quinze. 43 


